

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta  
 En el resto de la Provincia y Península (trimestre) 3 »  
 En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 »

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.  
 El pago de la suscripcion será anticipado.

# LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 25 de Junio de 1889

## LA OPINION

### SÍNTOMAS

La lectura de la prensa ministerial revela de clarísimo modo cual es la actual situacion interna de la coalicion quebrantada y maltrecha que con el nombre de partido fusionista acaudilla el Sr. Sagasta. No hay más que pasar los ojos por la batalladora *Iberia*; no hay más que tender la vista sobre las columnas del ortodoxo *Correo*, para comprender la confianza que inspiran á sus jefes las huestes denodadas de la mayoría parlamentaria. Los postreros números del periódico últimamente nombrado, al que naturalmente hace coro el pudibundo *Globo* que inspira el Sr. Castelar, desinteresada ninfa Egeria del Presidente del Consejo, apenas si habla de otra cosa que de subordinacion y de disciplina. No parece sino que se trata de una tropa levantisca y maleada á quien hay que estar leyendo de continuo las leyes penales de la ordenanza. «Cohesion, dignísimos Diputados de la mayoría; union, distinguidos miembros del Parlamento; disciplina, firmísimas columnas del partido liberal; sin union, sin disciplina, los picaros conservadores recogerán el botin de la batalla gloriosamente librada contra el aporreado Presidente que se atrevió á decir de vosotros que erais un monton de indocumentados; no otorgueis favores que se os pidan en nombre de la amistad, por que esos favores pueden entrañar, y entrañan sin duda alguna, grandísimos perjuicios para los intereses liberales; no escuchéis el canto de sirena de las oposiciones; poned cara *feroche* al enemigo; tacto de codos, mucho tacto de codos, y sobre todo, union, mucha union, y disciplina, mucha disciplina.»

Esto, poco más ó ménos, es lo que reza la liturgia ministerial del día; esto es lo que pregonan á voces los periódicos de la situacion, dando á entender la confianza que inspiran unas gentes á quienes hay que estar recordando á cada paso el cumplimiento de sus deberes.

Sin duda los órganos ministeriales en la prensa, recuerdan que en 1883 cuando el Sr. Sagasta con bastantes votos más que los 237 que de monárquicos y republicanos acaba de obtener el señor Alonso Martinez en su eleccion presidencial, la disidencia política que personificaron el Duque de la Torre, el propio señor Martos y sus leales amigos de ahora los Sres. Balaguer, Montero Rios, Moret y Berra, le hizo descender mal de su grado de las alturas del poder y entregar las riendas del gobierno al infecundo ministerio que durante breves meses presidió el señor Posada Herrera y tuvo por verbo al general Lopez Dominguez. Y en prevision de lo que ahora pueda ocurrir, cuando las fuerzas afectas son menores en número y calidad, hablan á la mayoría parlamentaria de union y de disciplina, cuando esa disciplina acaba de ser quebrantada al denostar y silbar é insultar al Presidente de la Cámara, de la manera insólita que la mayoría del Congreso silbó, insultó y denostó al señor Martos. Por que el dilema es claro: ó esa mayoría quebrantó la disciplina y pisoteó la autoridad presidencial contrariando los propósitos del Gobierno del señor Sagasta, ó si el Gobierno defiende el acto inculcable de la mayoría, se hace solidario de él y ocupa puesto de preferencia entre los silbantes.

Sea de esto lo que fuere, no cabe dudar, porque está á la vista, lo grave de las circunstancias que atravie-

sa el partido acaudillado por el Sr. Sagasta; quien, liberal y todo, como se llama, no tuvo inconveniente en aconsejar á la Corona la expedicion del decreto dando por terminada la cuartalegislatura para dirimir la cuestion surgida entre el presidente de la cámara y la disgregada mayoría que secunda su política, tan decidida y tan desinteresadamente apoyada á la vez por los republicanos, adversarios jurados de la monarquía.

Reasumiendo: el lenguaje de la prensa ministerial á quien no se caen de los labios las palabras «union y disciplina», nos indica que tal es la composicion de la mayoría, que necesita el acicate de una voz que de continuo le llame al cumplimiento de sus compromisos; es decir: se habla de disciplina y de union porque es necesario y absolutamente indispensable hablar de ellas. Si el señor Sagasta pudiera satisfacer todas las exigencias y todos los apetitos, acaso, acaso tiraría algun tiempo más; pero como esto no es posible, nada tendrá de extraño que el día menos pensado una nueva algarada en que los pitos jueguen principal papel, ponga término á la dominacion fusionista dando satisfaccion á los deseos generales del país.

### APROPÓSITO DE CAÑÓN

Tiempo atrás y no recordamos por que empeños del Sr. D. Arturo Anton en visitar oficialmente los buques de guerra que arribaran á este puerto, algunos apreciadores colegas de la localidad trataron el asunto emitiendo sobre él su autorizado juicio. Nada dijimos entonces nosotros por cuenta propia; pero hoy que hemos visto las dos reales disposiciones que acerca del particular se han dictado, queremos transcribirlas para conocimiento de nuestros lectores, y exponer someramente algunas de las reflexiones que su lectura nos ha sugerido.

Hé aquí las reales disposiciones citadas:

«Por el Ministerio de la Gobernacion, en R. O. de 12 de Enero último, se dijo á este de la Guerra lo siguiente:

«Dada cuenta á S. M. de la R. O. de ese Ministerio, fecha 12 de Enero del año último, interesando se informe si por este departamento está prevenido que en algun caso y despues de la visita de las autoridades militares y de marina á los buques extranjeros, ha de visitarlos tambien con carácter oficial el Gobernador civil, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer se manifieste á V. E. que los Gobernadores civiles no se hallan obligados á visitar los buques extranjeros, á menos de reclamarse su auxilio para algun caso especial en que aquél fuese necesario, de acuerdo con las autoridades militares y de marina.»

De R. O. lo traslado á V. E. para su conocimiento. Dios etc. Madrid 14 de Mayo de 1889.—*Chinchilla*.—Señor.....»

«En vista de la comunicacion de V. E. fecha 8 del mes próximo pasado, dando cuenta de que el Gobernador civil de la provincia insiste en querer visitar oficialmente los buques de guerra extranjeros que lleguen á ese puerto, no obstante lo dispuesto en R. O. de 14 de Marzo último, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer que si la citada autoridad corresponde personalmente á las visitas de los Comandantes de los buques extranjeros, sin el acuerdo que establece la expresada Real disposicion, no procede contestar con el cañón á los honores que éstos le tributen, y que en el caso, no probable, de que al hacerlo izaran el pabellon, se les manifieste de oficio el motivo de la no correspondencia, para que no se atribuya á falta de cortesia.—De R. O. lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios etc. Madrid 10 de Junio de 1889.—

*Chinchilla*.—Sr. Capitan General de las Islas Canarias.»

Tenemos, pues, que solo en los casos especiales en que su presencia se reputa como necesaria, pueden los Gobernadores Civiles, de acuerdo con las autoridades militares y de marina, visitar oficialmente los buques extranjeros; y tenemos que fuera de estos casos excepcionales en que para visitar oficialmente los barcos de guerra extranjeros, la autoridad superior civil tiene que ponerse de acuerdo con la militar y de marina, las plazas españolas no contestarán al saludo que los barcos le hagan, aun cuando izaren en sus mástiles nuestro pabellon.

Parécenos, y sea esto dicho con el debido respeto, que con tales disposiciones resulta desairada la primera autoridad de la provincia. Nosotros prescindimos de la personalidad del Sr. Anton, cuyos deseos de exhibirse siempre con el verde fajin ceñido á la cintura y de oír los cañonazos con que la cortesia extranjera obsequia á la autoridad, nos parecen verdaderamente pueriles. Pero de lo que no podemos prescindir es de lo que ese fajin representa y significa, llévele quien lo llevara. ¿Contestan las plazas los saludos de cañon que los buques extranjeros hagan á otras autoridades? Pues no vemos la razon que aconseje la excepcion de las autoridades superiores civiles, cuya jurisdiccion es en muchos casos más extensa que las de las demás autoridades.

Bien comprendemos que puede contestarse que tanto ha bajado en estos tiempos el nivel de los Gobernadores, que esa y otras análogas son las causas de la postergacion que lamentamos, celosos como somos del prestigio y consideracion de las autoridades de todos los ramos. Tambien se nos arguirá que hasta ahora no se han dictado entre nosotros disposiciones que ordenen los honores que deben tributarse á las autoridades civiles. Así es, en efecto: no hemos de cerrar nosotros los ojos á la luz. Sin ir á buscar ejemplos á otra provincia, aquí, en esta de Canarias, hemos tenido ejerciendo el cargo de Gobernador Civil á un capitán de caballería que no era una eminencia administrativa, y actualmente lo desempeña un modesto empleado de la suprimida Direccion de seguridad y vigilancia, que tampoco puede considerarse como una lumbrera en la difícil ciencia de gobernar. Pero de esto que es accidental, de esto que solo pasa en tiempos como los que alcanzamos, no puede hacerse un argumento para deducir que á la primera autoridad civil de una provincia ha de privarse de aquellos medios de consideracion y de prestigio que se franquean á otras autoridades de diverso orden.

Lo que nos consuela en medio de todo, es que las medidas que criticamos han sido adoptadas por un gobierno liberal.

A cualquier cosa llama la patrona chocolate.

### LOS ESPAÑOLES

EN LA REPÚBLICA ARGENTINA

Con motivo de algunas publicaciones hechas por órganos de la prensa argentina y que fueron transcritos por diarios de España, referentes á la situacion de los emigrantes españoles en la República argentina, se han cambiado entre el Gobierno Argentino y el ministro de España acreditado ante él las siguientes notas:

Ministerio de Relaciones Exteriores.—Buenos Aires, abril 29 de 1889.—Estimado señor ministro: En algunos diarios que se publican en Madrid se hacen severos cargos por el tratamiento que se dá en la República á los españoles que vienen á ella en busca de trabajo. Se dice que este es escaso y mal remunerado, que millares de sus compatriotas vagan por las calles de la capital hasta pidiendo limosna, y finalmente que en el Hotel de Inmigrantes son mal alimentados. Como tales referencias perjudican el crédito del

país y del Gobierno, solicito de V. E. se sirva decirme:

1.º Si es ó no cierto que los españoles agricultores é industriales encuentran fácil y provechosa colocacion en la República.

2.º Si V. E. ha recibido queja alguna de los industriales agricultores ó jornaleros por falta de trabajo bien remunerado en la República Argentina.

3.º Si he significado á V. E. reiteradas ocasiones que el Hotel de Inmigrantes podía ser visitado por V. E. cualquier día y á cualquier hora, expresándole que toda denuncia ó indicacion de falta alguna por mínima que fuera, sería inmediatamente atendida en el primer caso y reprimida en el segundo.

4.º Si V. E. ha llevado al Gobierno de que formo parte alguna queja con motivo del trato que se dá á los emigrantes españoles en la República.

5.º Finalmente V. E. como español y como representante de S. M. se ha de servir decirme cuál es la situacion de la numerosa poblacion española esparcida en todo el territorio argentino.

Esperando de V. E. una pronta contestacion, me es grato reiterarle mi particular aprecio, con que soy de V. E. afectísimo amigo S. S., N. Quirno Costa.

Legacion de España en Buenos Aires.

—Buenos Aires 29 de abril de 1889.—

Estimado señor ministro: Las noticias inexactas que varios periódicos de España han copiado de otros argentinos y comentados erróneamente, sobre los supuestos sufrimientos de algunos emigrantes, han sido por mí desmentidos en debida forma, como es justo. Poco días ha dirigido á mi Gobierno el último despacho sobre el asunto, refiriendo lo que pasó, sin la menor culpa de las oficinas Argentinas de Inmigracion, con las familias jerezanas que en breve fueron colocadas y negando lo de los muertos por hambre en el Rosario, que solo fué una exageracion de la prensa opositora aquí como en todas partes dada á la invencion. Con este motivo he vuelto á afirmar á mi Gobierno que la inmigracion se efectúa aquí en las mejores condiciones posibles, como lo prueba el hecho concluyente de que no llega al cinco por mil el número de los que vuelven á España desengañados.

Tengo, pues, el gusto de contestar á V. E. como desea:

1.º Que es cierto que los españoles agricultores é industriales encuentran fácil y provechosa colocacion en la República.

2.º Que no he recibido queja de ninguno de ellos por falta de trabajo bien remunerado.

3.º Que V. E. me ha indicado repetidamente que podía visitar á cualquier día y hora el Hotel de Inmigrantes, asegurándome su propósito de atender en el acto la menor queja.

4.º Que no he tenido motivo para hacer al Gobierno de que V. E. es digno miembro, reclamacion alguna sobre lo que á los emigrantes españoles se refiere.

5.º Que he expresado varias veces á V. E. mi satisfaccion por el estado general de la poblacion española en este territorio.

Dejó así contestada su atenta carta de hoy, que acabo de recibir, y me repito suyo afectísimo amigo y S. S., Salvador Lopez Guizarro.

### EL BICHO

Todas las leyes del país y todas las órdenes de nuestras autoridades, no pueden evitar que yo vaya á ver á Rodriguez y le diga:

—¡Hombre! Yo como bien, yo digiero fácilmente y duermo como un ángel, mientras no se le ocurre tocar el flautin á un vecino del segundo, que así se muera de repente, pero no podrá estar tranquilo, hasta que no sepa si la tengo.

Y Rodriguez me dirigirá una mirada es-

cuadrifidadora, merced á la cual podremos saber si la tengo ó no la tengo.

Que es lo mismo que le ha pasado á doña Cipriana, mujer de diez arrobos corridas, y viuda de un figle de ingenieros que murió de un aire en Guadalajara.

Rodriguez estuvo observando á la viuda durante diez minutos, porque no es fácil abarcar todo aquel promontorio de una sola mirada, y despues la dijo con acento de profunda conviccion:

—No la tiene usted.

Pero á doña Luciana no hay quien la quite de la cabeza que tiene el bicho; ya porque se lo dice su corazón, que es muy noble, ya porque suele sentir ruidos subcutáneos, aun no hace ocho dias que fué á sentarse y oyó así como un quejido interior.

—¡Ramonal dijo á la criada. Ponte á escuchar aquí.

—¿Qué sucede?

—Que la tengo; no me cabe duda. Este vientre no es natural.

Pero Ramona no oyó nada de particular, y doña Cipriana cree firmemente que Rodriguez y la chica se han equivocado.

Porque ella come, y come sin cesar, y se le van los ojos detrás de lo verde; tanto que anteayer le regularon un tiesto de albahaca, y estuvo dudando entre comérsele ó colocarle en el balcon.

Como doña Cipriana hay mucha gente, en Madrid, que acude á casa de Rodriguez, con el deseo de saber si está habitada interiormente.

Hay quien va y le dice:

—Mire usted; yo noto al subir la escalera, una cosa así como si me estuviesen frotando las tripas con un cepillo. Además, cuando veo al casero, me irrita bastante. ¿Tendrá la solitaria?

Otros entran diciendo:

—Hágame usted el favor de darme la cucharada.

—No es necesario, contesta él.

—Por qué?

—Porque no tiene usted el bicho.

—Pero como soy contribuyente, tengo metido en el estómago á D. Venancio, y voy á ver si lo expulso.

Mariano Cavia asegura que el bicho se ha puesto de moda y que hay quien daría una buena gratificacion con tal de poseerle y alimentarle durante unos dias.

Sí; conocemos á una joven elegante, que anda por ahí, poniendo en blanco los ojos y haciendo como que se marea, para dar á entender que posee una magnífica solitaria.

—Vaya usted á ver á Rodriguez, la dicen; y ella contesta desdeñosamente:

—No; hay bichos que son el emblema de la distincion y la elegancia. El día que le expulse habré perdido un cincuenta por ciento á los ojos de las personas finas.

Rodriguez está realizando un buen negocio, segun dicen, pero nadie se fija en los quebraderos de cabeza que le ocasionan sus clientes.

En primer lugar, tiene que resistir á pié firme las infinitas impertinencias de los aprensivos. Unos se le meten en casa á las horas de comer, y arrojándose en sus brazos comienzan por lacerle la historia del padeamiento.

—Pues, verá usted: yo no siento nada; pero á lo mejor puede brotar el bicho espontáneamente, y vengo á prevenir cualquier suceso interior. Porque yo soy muy aficionado á la carne de membrillo, y he oido decir que el bicho es muy goloso. ¿Quién me asegura que mañana ú otro día no me brota una solitaria? Además, yo soy de Cádiz.

—¿Y qué?

—Nada; que es un mal antecedente. Allí los parásitos adquieren un gran desarrollo. Hemos tenido un gobernador fusionista que si le dejan se traga hasta las columnas de Hércules.

Rodriguez no puede jugar al billar, ni salir á paseo, ni irse al Principe Alfonso á ver una pieza, porque en cuanto le echan la vista encima ya están los aprensivos llevándole á un rincón para decirle:

—Ayer estuve á ver á usted y me ha asegurado que no tengo el bicho; pero esta mañana fui á comerme un albaricoque y me tragó el hueso. Desde entonces no descanso; porque es lo que yo digo: los albaricoques encierran gérmenes sospechosos. Esto lo sé por un pariente de Abascal que está estudiando para ministro de la Corona, y no sabe si le darán una cartera ó un estanco.

El caso es que muchas personas fingen incredulidad y se desatan en improperios contra el preinserto Rodriguez, y cuando no los ve nadie se apresuran á visitar al doctor, ó lo que sea, y despues toman el liquido famoso y soportan con resignacion los retortijones, esperando que han de librarse del bicho destructor.

—Si he de decir verdad, dicen en confianza, yo he tomado el medicamento.

—¿Y qué? les pregunta algun curioso impresionista.

—¡Nadal! No ha querido someterse.

—¿Pero cree usted en su existencia?

—Como si le estuviera viendo.

Rodriguez asegura que la solitaria vive á expensas del individuo, en cuyo seno habita y se desarrolla.

La solitaria, en el estómago de un maestro de escuela, llegaría á sucumbir por falta de alimentacion.

En cambio, vive, y se nutre y prospera dentro de los fusionistas.

Que á juzgar por lo que comen, no deben tener solitarias...

Sino ballenatos.

LUIS TABOADA.

(Las Ocurrencias.)

## EL VERANEO

EN EL LAGO DE LOS CUATRO CANTONES

Todo lo más espléndido que Suiza puede ofrecer en cuanto á paisajes deliciosos se halla reunido en gran escala en Lucerna y sus alrededores. La naturaleza alpestre se presenta aquí en todo su esplendor.

La ciudad, encantadora por excelencia, con sus 20.000 habitantes, se encuentra en una situacion topográfica excepcional por la magnificencia de sus panoramas, que atraen con verdadero deleite al viajero.

Situada en el punto donde nace el río Reuss del lago de los Cuatro Cantones, dividida aquí en dos partes. Sobre la margen izquierda hállanse la estacion, la nueva casa de Correos, construida con verdadero gusto, el telégrafo, el teatro, el palacio del Gobierno, la iglesia gótica de los Carmelitas, el Museo con la Biblioteca cantonal, que cuenta 80.000 volúmenes, el gabinete de Historia natural, etc.

La parte principal de la ciudad, que está en la orilla derecha del Reuss, presenta en sus antiguos barrios, enclavados entre dicho río y la colina de Musegg, calles estrechas en cuyas casas predomina el estilo arquitectónico de la Edad Media, mientras que en los barrios modernos, situados al Norte del lago, se ven anchas plazas, largas calles y paseos á los que dan sombra apretadas hileras de árboles.

Los edificios más notables son: la Casa Municipal, construida en 1601, y donde se guardan la galería artistica y la coleccion arqueológica; la Escuela superior en el Musegg; el nuevo edificio donde se halla la administracion de la Compañía del ferrocarril del San Gothardo; suntuosos hoteles, que bordean los paseos, y el Kursaal; la iglesia protestante, de estilo gótico, concluida en 1865, y la catedral de San Leodegario, que data del año 1634 y tiene dos primorosos campanarios y un órgano magnífico.

A poca distancia de este templo encuéntrase el monumento del Leon, labrado en 1821 por el escultor Ahorn, de Constanza, en memoria de los suizos que sucumbieron el 10 de agosto de 1792 en la toma de las Tullerías por los revolucionarios: este monumento está tallado en un hueco natural de las rocas. Muy próximos están el Museo y el Jardin de las neveras, que llama justamente la atencion. Allí mismo el diorama Meyer reproduce á los ojos del espectador las abruptas magnificencias del Rigi y otras montañas, pudiéndose además admirar en el Museo Stauffer una preciosa coleccion de grupos de animales de los Alpes.

Lucerna presenta el aspecto de las ciudades de la Edad Media, con sus fortificaciones y sus torres, lo cual produce singular contraste alternando con las maravillas del gusto moderno, como son suntuosos palacios, lujosos hoteles y hermosos edificios públicos.

Aquí convergen la línea del camino de hierro del Nordeste, que pone á Lucerna en comunicacion directa con Zurich y la Alemania Oriental; la del San Gothardo, que la une con Italia; la del Brünig, que le sirve de enlace con el Oberland bernés; la del Jura-Berna, con Berna y Francia, y la Central suiza, con la Alemania Occidental, Bélgica y Francia.

Finalmente, el camino de hierro del Rigi, que se eleva hasta 1.800 metros sobre el nivel del mar, línea tan frecuentada por los turistas y desde la cual se gozan hermosos paisajes, desemboca en Vitznau, preciosa aldea situada á la orilla del lago, á pocos kilómetros de esta ciudad.

El lago se ve surcado constantemente en todas direcciones por elegantes barcos de vapor y lanchas de recreo.

La excelente agua potable que se trae canalizada del Eigenthal sirve á la vez para el riego y limpieza de la poblacion y para las fuentes y surtidores que embellecen los paseos públicos.

Quando el tiempo está bonancible lo aprovechan los turistas para dar un paseo por el lago y contemplar de cerca las maravillas de la region de los Alpes.

Nada más encantador que estas excursiones. Por encima de las terrazas que bordean las orillas del lago se ven destacarse las abruptas escabrosidades del Bürgenstock; luego las cumbres de los montes Clariden y de los Schreckhörner; á la derecha el Rothstock de Uri, el Bristen y los Wallens-töcke. Las villas se suceden de trecho en trecho á una y otra margen del lago. El Pilate se presenta cada momento á la vista más anguloso, contrastando con el aspecto menos salvaje del Rigi, que se alza á la izquierda.

Se llega en poco tiempo á Kehrsisten, cruzando los cuatro brazos del lago. Enfrente se extiende el nuevo camino de hierro funicular que conduce al hotel de Bürgenstock. A la izquierda se eleva el histórico castillo de Neuhabsbourg, elegido muchas veces por el Emperador Rodolfo de Habsbourg como punto de cita para sus partidas de caza. Más lejos, en un golfo profundo, se divisa Küsnacht, y en las cercanías de este punto el camino donde Guillermo Tell, el héroe de Helvecia, hirió al bailio Gessler con una de sus flechas. El Rigi domina majestuosamente con sus cumbres todo este paisaje.

A la derecha no es menos agradable el panorama de que disfruta el viajero; el golfo de Alpnach, la ribera de Stanstad, junto á la cual se elevó el castillo del bailio Wolfenschiessen, incendiado por los confederados en 1.º de enero de 1308, y Sarner, antigua residencia del bailio Landenberg, despiertan recuerdos históricos de lejanos tiempos. El camino de hierro de Brünig, inaugurado recientemente, desemboca allí y se destacan á lo lejos las altas cimas del Oberland bernés: el Wetterhorn, el Monch, el Eiger y el elevadísimo Jungfrau.

Desde este punto se ve el castillo pension de Hertheustein, que es como el Eldorado de las personas que vienen en busca de tranquilidad y de reposo; la preciosa villa de Weggis, que protegida, al Norte por las cumbres del Rigi, goza de un clima templado y agradable, en que se desarrolla una espléndida vegetacion y en que las higueras, los castaños y los almendros producen al aire libre abundantes frutos; y, por último, Vitznau, donde comienza el camino de hierro del Rigi, célebre por sus pendientes de un 25 por 100, que describen con grandes elogios todas las Guías de Suiza y que realmente es una obra notable de ingeniería.

En cuanto al Rigi, es inútil describirle: todos los turistas que han recorrido este pais le conocen. Su altura le hace digno de su nombre de *Regina montium* (reina de las montañas); desde su cima se ve un inmenso panorama de muchos kilómetros de extension, y por todas partes encuentra el viajero excelentes hoteles.

Desde que se deja atrás á Vitznau, un espectáculo nuevo y sorprendente cautiva la atencion. El Rigi se eleva majestuosamente á la izquierda y el Pilate á la derecha, ostentando sus atrevidas crestas y sus elevados picachos; en el fondo del paisaje se destacan las dos agujas de Mytten, que se elevan por encima del pueblo de Schwyz; á la derecha Bouchs y Beckenried, y á la izquierda la villa de Gersau, en la que se disfruta de un clima extremadamente dulce y que presenta la singular particularidad de haber sido durante cuatrocientos años, es decir, desde su separacion del Austria en 1390 hasta su incorporacion al canton de Schwyz á fines del último siglo, una República microscópica independiente.

Despues de Gersau, donde como en todos los demás puntos de la ribera encuentran los turistas cómodos hoteles, los excursionistas que cruzan el lago continúan dirigiéndose hácia el Este y llegan á Brunnen, á la estacion de los buques de vapor y del ferrocarril del Gothardo. Por todas partes se alcanzan en esta localidad hermosas vistas, y nada tiene de extraño que sea conocida como el centro de los viajeros de todas las partes del mundo, que tienen la facilidad de poder hacer en cualquier direccion excursiones agradabilísimas.

Desde Brunnen el lago se presenta en ángulo recto hácia el Sur. Al Este se eleva Schwyz con los dos Mythen; al Sudoeste Seelisberg, una de las localidades más notables del lago de los cuatro cantones; su hotel es bien conocido como estacion para los enfermos que necesitan respirar aire puro, pues se eleva á 300 metros sobre el nivel del mar; las vistas que desde allí se ofrecen son maravillosas y la temperatura no excede nunca de 30 grados centígrados. Por bajo de Seelisberg se extiende en una llanura la pradera histórica de Rütli ó Grütli, en la cual hace más de cinco siglos, en la noche del 17

de noviembre de 1307, se reunieron los fundadores de la independencia helvética, estableciendo la liga perpétua entre Uri, Schwyz y Unterwalden.

Por la parte del Mediodía el brazo del lago que se designa con el nombre de lago de Uri se prolonga, sombreado por elevadas y abruptas montañas, hasta Flüelen, donde puede tomarse el ferrocarril del Gothardo, que en pocas horas conduce, á través del gran túnel de cerca de 15 kilómetros, al Tessino, situado en plena Italia.

Sobre la ribera oriental, á la derecha, se descubre al pié del Axén la capilla, restaurada y adornada de hermosos frescos por Stückelberger, cerca de la cual Guillermo Tell rechazó hácia el lago la barquilla en que se le conducía encadenado á Küsnacht. Cerca de este lugar el camino de hierro y la carretera pasan atravesando una galería. El hotel de l'Axenstein, que se alza al pié de la montaña de Frohnalp, es un verdadero palacio, con un inmenso parque rodeado de bosques, y puede clasificarse entre los mejores de la comarca. La temperatura media es de 22 grados centígrados, y pocas veces desciende por bajo de 12 grados. Es por lo tanto, verdaderamente primaveral.

En la ribera izquierda se encuentra Seelisberg de que ya he hablado anteriormente.

Un centenar de hoteles y de alojamientos con más de 10.000 habitaciones, desde el modesto chalet hasta el suntuoso hotel, en que no se echa de menos ningun refinamiento del lujo, convidando al viajero á detenerse y á permanecer una temporada en las orillas pintorescas y majestuosas á la vez del lago de los Cuatro Cantones y en sus alrededores. Hay aquí una gran variedad de lugares que permite escoger el más adecuado para la curacion ó para el exparcimiento y el descanso, desde Montreux y sus cercanías hasta las elevadas estaciones de Davos ó de la Engadina. En todos los establecimientos se encuentran médicos de primer orden. Y para distraer á los turistas no faltan tampoco conciertos, fiestas náuticas, paseos en barco por el lago, y pueden hacer agradables excursiones á las montañas vecinas, tanto los aficionados á jiras campestres como los que quieran elevarse hasta los ventisqueros.

ZURICH.

## SECCION PROVINCIAL

En el vapor correo *América* que salió ayer de nuestro puerto, se embarcó con destino á la peninsula nuestro querido amigo el Sr. D. Martín Rodriguez Peraza, acompañado de su distinguida señora esposa, cuya salud ha venido resintiéndose desde algun tiempo á esta parte.

Nuestros amigos saben que ante todo deseamos la más rápida y completa curacion de la enferma, y un pronto regreso al seno de la familia.

En el mismo buque y con el mismo objeto de atender al restablecimiento de su quebrantada salud, ha marchado nuestro estimado correligionario y amigo D. Luis Diaz Perdomo, á quien igualmente deseamos el logro completo de sus propósitos y viaje rápido y feliz.

En la ciudad de la Laguna ha fallecido D. Domingo Darmanin.

Descanse en paz.

El juéves último se verificó con más brillantez que la acostumbrada, la solemne procesion del Santísimo Corpus Christi de la Parroquia Matriz, recorriendo desde las seis hasta las ocho su larga carrera, que se hallaba cubierta por tropas de infantería.

Al religioso acto concurren las parroquias de San Francisco y el Pilar con numeroso clero y los señores Alcalde y Tenientes de Alcalde con el Secretario del Excmo. Ayuntamiento.

Contra lo que se había supuesto y al quien se empeñaba en propalar, la festividad y procesion del Santísimo Corpus tuvieron lugar antes de ayer en la Parroquia Castrense de Nuestra Señora del Pilar, con la solemnidad acostumbrada.

A las siete comenzó la funcion y á las ocho salió la procesion que recorrió las calles del Pilar, Castillo, Norte y Adelantado, escoltada por fuerzas del Batallon de Cazadores de Tenerife con su banda de música. Conduciendo faroles acompañaban á S. D. M. largas filas de soldados de Artillería, Infantería y Marina, y una numerosa comision de jefes y oficiales de los diferentes institutos militares de la plaza presididos por el Teniente Coronel de Cazadores de Tenerife Sr. Martí.

En los descansos que hizo la procesion,

tocó religiosos cantos la notable banda de la Sociedad *La Benéfica*.

A la entrada en el templo ocupó la sagrada cátedra el ilustrado Sacerdote Don Vicente Ros de Molina, edificando á los oyentes con su elocuente palabra.

Todas las autoridades militares han cooperado en gran manera al mayor lucimiento de esta funcion de su Parroquia.

Los que habian supuesto que la procesion del Pilar no saldría, se equivocaron por fortuna; y todos los católicos agradeceremos á quien debemos agradecerlo, al virtuoso Prelado que rige la Diócesis, la cordura y el tacto con que en su sabiduría ha procedido en este particular.

La misma procesion del Corpus salió la tarde del domingo de la Parroquia de San Francisco con la ostentacion y lucimiento habituales.

Un numeroso clero de que formaba parte el castrense, presidía el religioso acto y fuerzas del Ejército daban escolta á la Divina Magestad.

Al regresar la procesion al templo, subió al púlpito el Capellan castrense Sr. Trigo y pronunció un discurso encaminado á enaltecer los cultos que se tributan al Santísimo Sacramento.

Tenemos gusto en complacer al Sr. D. Leopoldo Anton, Delegado de Hacienda de esta provincia, publicando en otro lugar de este número el aviso que ha dirigido á los contribuyentes advirtiéndoles que los recibos talonarios son los únicos documentos que acreditan el pago de sus cuotas de contribucion.

Están bastante adelantadas las obras de construccion del pequeño Café que, sucursal del titulado del Comercio, ha emprendido Don Luis Naveiras entre la caseta de Puertos Fraucos y la entrada de la Alameda de la Marina.

Aun cuando el local no es espacioso, como podrán colocarse algunas mesas bajo la fresca sombra de los árboles de la Alameda, el nuevo café ha de resultar cómodo y agradable en la presente estacion de los calores.

Segun *El Memorandum*, y sus noticias concuerdan con las nuestras, al Sr. Anton y demás personajes del fusionismo leonino les han parado desde Madrid los piés en los propósitos que parece abrigan de destituir todos aquellos Ayuntamientos que dentro del cumplimiento de sus deberes y obedientes á los man-

datos de la dignidad y el patriotismo, rechazan toda inteligencia con los enemigos de Tenerife.

Reservaremos el aplauso hasta convencernos de que el Gobierno persevera en sus propósitos de cumplir y hacer cumplir la ley; porque como se trata de fusionistas y ya se han dado casos, no tengamos que escribir mañana una fé de erratas que diga: «en donde se lee *aplau-so* léase *silbido*.»

En los exámenes que últimamente han tenido lugar en el Establecimiento de segunda enseñanza de esta Capital han hecho los más brillantes ejercicios las distinguidas señoritas D.<sup>a</sup> Dolores Afonso, D.<sup>a</sup> Amalia Bascaña y D.<sup>a</sup> Concepcion Martin y Morales; otorgándose á todas ellas por el tribunal examinador las notas de sobresalientes.

Estas mismas aprovechadas señoritas, en quiénes el mérito y la modestia compiten, han hecho oposicion al premio de honor de las asignaturas de Geometria y Trigonometria, Filosofía é Historia Universal ante el claustro de profesores del Instituto provincial de la Laguna.

Nuestra enhorabuena más cumplida no solo á las señoritas con cuyos nombres hemos honrado nuestras columnas, sino á sus dichosos padres que de tan cumplido modo ven recompensados sus afanes y desvelos.

Con pena leemos en el *Diario de Tenerife* de ayer:

«Un coche atropelló ayer por la mañana á una niña de corta edad en la calle de San Lorenzo, dejándola en tan mal estado que falleció á las pocas horas.

El conductor del carruaje parece que ha sido preso.

Lamentable es que se repitan accidentes como éste; pero más lamentable aun es que se dejen niños abandonados en las calles expuestos á accidentes que muchas veces son inevitables.»

Acompañado de su apreciable señora y de su anciano señor padre se halla desde antes de ayer en esta Capital nuestro distinguido paisano el general venezolano D. Juan Quevedo á quien tenemos el gusto de saludar respetuosamente en estas líneas.

Segun un colega local, se dice que en breve llegará á este puerto en viaje para el Pacifico, un crucero peruano.

Removiendo cenizas que debiera res-petar, el periódico del Sr. Pizarroso dice que ha sido lágrima de cocodrilo la manifestacion de nuestro sentimiento por la muerte de un amigo á quien siempre apreciamos, y de quien recibimos *expon-tánea* prueba de amistad cuando un libelo miserable pretendió herirnos.

Tratándose del periódico del Secretario de la Diputacion, no hemos de tomarnos siquiera el trabajo de rechazar la grosera imputacion que nos hace, ni la delacion póstuma que veladamente dirige contra quien duerme el sueño eterno.

Nuestro estimado amigo el reputado comerciante de esta plaza y de Sevilla D. José Ruiz Arteaga, ha introducido grandes mejoras en el acreditado establecimiento balneario que hace años estableció en esta Capital con el nombre de *Las Delicias*.

Casi exclusivamente dedicado en su principio á ofrecer comodidad á las personas que se bañasen en el mar, á cuyas orillas está enclavado, hoy en ese establecimiento pueden tomarse baños frios y termales, de aguas naturales y azoadas, duchas etc., contando para el caso con los aparatos más modernos y con el personal de sirvientes de ambos sexos necesarios para el servicio de los bañistas.

Damos la enhorabuena al Sr. Ruiz Arteaga y tenemos el mayor gusto en recomendar al público su bien montado establecimiento.

En el reparto de la contribucion territorial que esta provincia debe satisfacer en el próximo año económico, figuran las dos principales islas del archipiélago con las siguientes cifras:

Tenerife. Riqueza.....	3.597,462
» Cuota contributiva	826,135'90
Canaria. Riqueza.....	3.081,204
» Cuota contributiva	694,749'98

Cortamos de *El Memorandum*: «Los empleados subalternos de Puertos francos, echando chispas.

Para crear una plaza de Inspector de esos arbitrios que se ha conferido al Administrador cesante del ramo, Sr. Armiño, se han suprimido algunos destinos de menor cuantía.

No comprendemos que una cosa exijera la otra. ¿Por ventura no se trata de aminorar todo lo posible los ingresos? ¿No se han creado plazas totalmente inútiles y no se ha hecho lo posible para que descienda la recaudacion como ha descendido, al extremo de importar la baja en 18 meses sobre unos 25.000 duros?

¿Pues á que, para establecer la plaza de Inspector, economizar otros sueldos?

¿Por que estan de más algunos empleados? Son tantos los que estan de mas, que á mirar por los intereses públicos podría rebajarse el 50 por 100 sin daño alguno del servicio.

Pero la sogá quiebra siempre por lo más delgado.

Lo que dicen las victimas: hacemos poco, pero otros que disfrutan mayor sueldo, hacen menos.

Y tienen razon.»

A nuestro estimado amigo el Sr. D. Constantino Hernandez, Teniente Coronel del Batallon de la Laguna, se ha concedido la placa de San Hermenegildo y mayor antigüedad en la cruz sencilla de dicha orden.

La enhorabuena.

Nuestro paisano el Excmo. Sr. D. Pablo Lugo Viña, Brigadier de la Armada que prestaba sus servicios en el departamento del Ferrol, ha sido nombrado jefe de la inscripcion maritima de Cádiz.

Segun telegramas recibidos en esta Capital, el crucero *Isla de Cuba* llegó á Cádiz, procedente de este puerto y Rio de Oro el día 23 á la tarde.

Terminando en el presente número la publicacion del interesante folleto sobre las cualidades que han de reunir las habitaciones para ser salubres, en el próximo continuará la de la preciosa novela que veniamos ofreciendo á nuestros habituales lectores.

#### DELEGACION DE HACIENDA

EN LA

Provincia de Canarias

Habiendo llegado á conocimiento de esta Delegacion de Hacienda, que algun encargado de la cobranza de las contribuciones territorial é industrial admite cantidades á cuenta de los recibos talonarios que le son entregados facilitando en sustitucion otros manuscritos; hago saber para evitar perjuicios á los contribuyentes, que la Hacienda no reconocerá en ningun caso como legítimos otros pagos que los que se acredite haberse hecho con la presentacion de los recibos talonarios.

Santa Cruz de Tenerife 21 de Junio de 1889.—El Delegado, L. Anton.

bitaciones. Esta operacion de calentar el aire, empleando una instalacion apropiada, es de un coste relativamente pequeño y mucho menor de lo que á primera vista pudiera creerse. Durante el verano puede presentarse la necesidad de enfriar el aire exterior en vez de calentarlo, lo que se consigue haciendole atravesar una lluvia de numerosos filetes de agua, que además le priva del polvo y otras impurezas, comunicándole cierto grado de humedad.

La base principal del saneamiento de las viviendas consiste en dar salida inmediata á las materias fecales, residuos de cocina y á las aguas sucias de todas clases, cargadas de materias orgánicas, antes que sobrevenga su descomposicion. Para completar esta idea capital, es necesario disponer los conductos de expulsion de modo que los gases producidos y los gérmenes deletéreos desarrollados por la materia orgánica al descomponerse, no puedan retroceder y penetrar en las habitaciones, y añadir dichos conductos de una ventilacion eficaz para oxidar los productos orgánicos, retardando su descomposicion.

De la necesidad de dar salida inmediata á las aguas sucias y á todos los residuos que contienen materias orgánicas, se deduce la necesidad del alcantarillado de las poblaciones sin cuyo concurso ninguna puede ser salubre, puesto que á falta de este medio de evacuacion es indispensable estancar dichos residuos en fosas colocadas en el sub-suelo de los edificios,

—44—

que acaba por infectarse, subiendo las humedades por capilaridad hasta las plantas bajas y pisos principales, cargadas de gases nocivos, y organismo microscópicos, altamente perjudiciales para la salud, contaminando al mismo tiempo las aguas de los pozos y cisternas, que pasan á ser entonces el vehículo directo y seguro de numerosas dolencias crónicas, y la causa principal y eficiente del desarrollo que muchas veces alcanzan las enfermedades epidémicas en las poblaciones mal saneadas.

Para evitar la reversión al interior de las habitaciones de los mofcos y gérmenes de infeccion que se desprenden de las cañerías de expulsion de los excrementos es necesario emplear sifones hidráulicos que se oponen á la elevacion de los gases, y están constantemente abiertos para la admision de las materias fecales sólidas y líquidas, renovando frecuentemente el agua, con el objeto que estas materias sean arrastradas sin demora por las cañerías hasta las alcantarillas. Las cañerías de expulsion han de construirse con tubos de hierro, con preferencia á materiales porosos, y ha de asegurarse la impermeabilidad de las uniones ó juntas, con el fin de evitar que las humedades que por ellas pueden encontrar salida vengán á infiltrar las paredes de las habitaciones.

Los retretes han de tener una abertura de ventilacion al exterior y han de situarse independientemente de las habitaciones, de modo que nunca puedan llegar hasta estas los aires

—45—

ANUNCIOS

VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA ANTES DE A. LOPEZ Y C.A

El día 13 de cada mes llegará á Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y á las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana admitiendo pasajeros para estos puntos así como para Nuevitas, Gibara y Santiago de Cuba.

La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas á los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife.

Salida para Las Palmas, el 9 de cada mes.—Agente en Tenerife, Palma, Gomera y Hierro,

Juan La-Roche.

CHARGEURS REUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 20, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE, LONDRES, BREMEN Y HAMBURGO

Saldrán dos vapores mensuales, uno del 1.º al 3 y otro del 17 al 20, admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á sus Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

En Las Palmas, D. José M.ª Mendoza.

ATENCION

Por tener que ausentarse el tenedorse venden con una considerable rebaja, dos acciones de la Sociedad de Edificaciones y reformas urbanas de esta Capital.

Informarán en esta imprenta.

ENFERMEDADES GENITO-URINARIAS, DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS



IMPOTENCIA

laceres solitarios, constitución, estudios, vida sedentaria, etc.—El Spaha Thompson (frasco grande 10 pesetas y 6 pequeño) vigoriza sin perjuicio, cualquiera que sea la edad, y es considerado único curativo...

GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, MADRID.

Especial para los males del aparato Génito-Urinario del Estómago y con una sección única en España, de Electroterapia (Electricidad Médica) con corriente continua, intermitente, frote, amasamiento, baño, etc. para las NEURVIOSAS (Parálisis, Neuralgias, Reuma, Sordera y todos los afectos a aplicaciones de tan suprema indicación.—Folleto curioso en Español ó Francés gratis á quien lo pida, y que recomendamos á Enfermos y Sanos.—L. S. Espece fies Thompson se venden en todas las acreditadas boticas de España, resto de Europa y América.

¡OJO!

Hace días se perdió una llave de una caja de hierro, en el trayecto del muelle á lo alto de la calle de San Francisco.

La persona que la entregue en la imprenta de este periódico, será gratificada generosamente.

TINTAS

DE STEPHENS

Se acaban de recibir y se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

TEREBENA

NUEVO MEDICAMENTO EXTRAIDO DE LA SAVIA DE LOS PINOS

RECOMENDADO... en la Tos de invierno en la Bronquitis crónica en la Tisis en la Broncorrea

Su poder anticéptico es mayor que el del ACEITE DE CAYEPUT y del EUCALIPTUS.

actúa como espectorante siendo rara vez necesario recurrir á otros medicamentos en la ACTOS CATARRAL

EL JARABE de TERE BENA

es muy agradable al paladar, siendo ésta la manera más conveniente para usar dicho medicamento.—Precio de la botella de 300 gramos, 8 ryon. Farmacia y Laboratorio Químico del Licenciado

J. SUAREZ GUERRA San Francisco, 17. Santa Cruz de Tenerife.

Para MONTEVIDEO y BUENOS-AYRES

El magnífico vapor español de gran marcha

Conde de Vilana

saldrá de este puerto dentro de breves días, admitiendo carga en sus espaciosos salones de Exposición flotante.

Consignatarios, Hijos de Agustin Guimerá.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA

VAPORES CORREOS FRANCESES DE GRAN PORTE Y VELOCIDAD

Para LA GUAIRA y COLON

Saldrá mensualmente un magnífico vapor de esta compañía el día 15 admitiendo carga y pasajeros.

Darán razón sus agentes principales en esta Capital HARDISSON HERMANOS. En la ciudad de Las Palmas D. José M.ª Mendoza.

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ San Francisco, 8 REGENTE, F. S. MOLOWNY

Para obtener una ventilación permanente y eficaz de las viviendas basta utilizar la tendencia natural del aire caliente á elevarse, colocándose tuberias convenientemente dispuestas, que faciliten la salida del aire caliente de las habitaciones, y otras por donde pueda ingresar el aire fresco exterior, que viene á reemplazar espontáneamente á aquel; como el aire de las habitaciones es por punto general más caliente que el aire exterior, el sistema funciona automáticamente.

Para dar salida del aire viciado se dispone una abertura circular en el centro del techo de cada habitación, por donde pasa un tubo horizontal que al llegar á una de las paredes laterales se convierte en vertical hasta sobrepasar la cubierta del edificio, ó bien por medio de un tubo provisto de agujeros dispuesto cerca del cielo raso, á lo largo de uno de los muros, empalmándolo con el tubo vertical mencionado.

La salida del aire se facilita estableciendo ventiladores en el extremo superior de dichas canalizaciones. Para el ingreso de aire fresco se dispone en la parte inferior de los edificios un tubo de gran diámetro, que comunica con el exterior, y cuyas ramificaciones convenientemente colocadas terminan en todas las habitaciones por medio de tubos horizontales con agujeros, colocados en la pared opuesta y algo más abajo que los tubos de salida del aire viciado. El aire que penetra por estos agujeros, como es más frío y por tanto más pesado que el aire interior, tiene tendencia á bajar hasta el suelo, vadiendo todo el espacio de las habitaciones sin producir corrientes violentas é incómodas, mucho más si se disponen sencillos registros para regular la velocidad de las corrientes de aire, tanto de salida como de ingreso.

Para apreciar debidamente la importancia que debe atribuirse á las medidas y precauciones sanitarias y el interés social que entrañan debe tenerse presente que de ellas depende, en gran parte, la salud pública y la mortalidad relativa de los pueblos, demostrando la estadística, con irrevocable documentación, que en aquellos países donde son desconocidos los preceptos de la higiene y viven en el olvido de los principios sanitarios, el número de defunciones anuales por cada mil habitantes es considerablemente mayor que en aquellos otros dotados de suficiente sentido práctico para dedicar á estas materias todo el estudio y la atención que merecen, llevando al terreno de los hechos las prevenciones y consejos de la ciencia, así en punto á mejoras sanitarias de interés colectivo y provecho común, como respecto de las mejoras é innovaciones que deben reunir las viviendas para que sean salubres; obteniendo como resultado de unas y otras, poblaciones vigorosas y sanas, en las cuales la mortalidad es considerablemente inferior á la de España y el espíritu alcanza grande elevación y energía.

Para poder practicar el saneamiento de las viviendas una vez establecidas las instalaciones, es necesario emplear cantidades considerables de agua pura para desinfectar todos los conductos de expulsión de líquidos y residuos nocivos. Para arrastrar estos por las alcantarillas hasta los puntos de descarga requiere á su vez volúmenes mucho mayores; de modo que se infiere que para que una población sea salubre necesita estar surtida abundantemente de agua potable. El saneamiento de las poblaciones y su abastecimiento de aguas se completa mutuamente, y ninguna de estas mejoras públicas puede ser eficaz si no satisfacen completamente su objeto higiénico sin el concurso de la otra.

Entre las faltas de saneamiento que se observan con el uso y aprovechamiento de las viviendas, sobrepasan, como de más nociva influencia sobre la salud pública, el hacinamiento de personas en locales de exigua capacidad, las industrias insalubres establecidas en casas destinadas á habitaciones, el uso de braseros, y en general, de todo foco de calor que no envíe directamente al exterior los productos de la combustión, la aglomeración de animales domésticos y la falta de limpieza de las habitaciones.